
变味的!满意"

祝 青

! ! ! !银行服务窗口前的小方盒传来

!请对我本次的服务打分" 的声音#

本想视而不见#转身离开#但工作人

员把我叫住#一定要我作出评价$眼

看着工作人员渴求的目光# 又在这

公众场合# 我的手指不情愿地按在

了!满意"键上$ 工作人员露出了满

意的神色# 而我却怎么也高兴不起

来$ 叫号单上提醒我前面等待的人

数为六人# 而我居然等待了一个半

小时# 而办理业务只需短短的五分

钟#你让我怎么满意得起来%

这样的装置我

们还可以在医院挂

号和收费的窗口看

到$挂个号&收个费

实际操作不超过三

分钟#居然也要病人们作出!满意"

与!不满意"的评价来#我看不出必

要性来$也许#这些单位是想通过这

样的方式#采集一些数据#从而来评

价手下员工工作的质量$或许#这满

意率与职工收入之间挂着钩$ 但这

种变味的!满意"#意义何在%

不止在这些地方$ 去餐馆用

餐#被告知去大众点评网上此餐馆

的界面点评!满意"即可获赠相应

菜品#于是换来!点赞"连连'淘宝

网上顾客给商品评上!中评"或!差

评"就会招来谩骂与侮辱#五颗星

的满意度多少是真实的评价% 煽情

的店主亲笔信与假货一起寄来#何

为真情% 何为假意%

希望得到顾客的认可# 这本身

并没有错# 但是一味追求 !形式主

义"# 而不从自身改进上下功夫#那

么#再高的满意率也无济于事$

为顾客提供优质的服务原本就

是工作人员职责所在# 做好自己的

本职工作#想顾客所想#解决顾客的

实际困难#换来一声!谢谢"或者感

谢的微笑# 我想远比按下这个 !满

意"键有价值得多$ 而作为顾客#为

了蝇头小利或顾全所谓的面子而去

迎合这种变味的!满意"#到头来#或

许换来的#会是更多的!不满意"$

梅尧臣之抑
米 舒

! ! ! !在北宋文坛，梅尧臣与苏舜钦齐名，合称“苏梅”，
梅尧臣诗文俱佳，学问也好，但在考场屡次受抑，仕途
郁郁不得志。
梅尧臣，字圣俞，安徽宣城人。他生于农家，家贫而

酷爱读书。少年时文名已盛，考试却名落孙山，后随叔
叔到河南当主薄（今天之文书），担任过几个县的县令
与知县，都是小官，与他当时的诗名之盛极不相符。

梅尧臣在当地方官时，体察民情，微服私访农家，
写出了不少反映农家生活的诗篇，如《田家语》：“谁道
田家乐，春税秋未足！”又如《陶者》揭示贫富差距悬殊
的社会现象：“陶尽门前土，屋上无片瓦，十指不沾泥，
鳞鳞居大厦。”他还写了不少咏景状物的诗，其诗风平
易而深刻，笔法凝练而又自由，在新巧中显示老辣，描
写山水之美，也别具一格，当时“语诗者必求之圣俞（即
梅尧臣）”，经梅尧臣辅导的学生都高中进士，但他自己
却“累举进士，辄抑于有司”，这让胸怀大志的梅尧臣十
分尴尬与痛苦。

梅尧臣当时交
往的朋友很多，不
少还是当时名臣，
如韩琦、范仲淹、尹
诛、富弼、欧阳修都是唱酬和诗的朋友，范仲淹与梅尧臣
的妻兄还是同科进士，私交甚笃，范仲淹在《鄱阳酬泉州
曹使君见寄》一诗中也把梅尧臣引为知己，并说两人政
见与意趣十分相同。因此梅尧臣一直把范仲淹视为能援
手帮他改变困境的支柱。范仲淹在康定元年出任陕西经
略安抚副使，他有职有权可以举荐人才，范当时就推荐
欧阳修掌书记，但欧阳修婉言谢绝了，欧阳修了解梅尧
臣急于报效国家，博取功名的渴望，就向范仲淹举荐了
梅尧臣，但范仲淹却毫无表示。为此，梅尧臣写下《桓妒
妻》一诗影射指责范仲淹。康定二年，梅尧臣赴湖州任
盐税任，欧阳修设宴为其饯行，自恃才高的梅尧臣在席
间喝得大醉，为自己养家糊口而不得不去做一个为清
流鄙薄的盐税官而无奈自嘲，同时也发泄了对范仲淹
的强烈不满。后来他又当过签书忠武军、镇安军节度判
官、监永丰仓等地方小官，一直郁郁不得志。在此期间，
他对范仲淹的积怨加剧，认为范仲淹当时被贬，自己曾
大力声援，而范显达后却未援手于自己。他情绪化地攻
击范仲淹，但范仲淹却未回击。
至皇祐三年，在欧阳修等文臣一再大力举荐下，宋

仁宗召见了“穷极而后工”的梅尧臣，赐进士出身，随后
将梅尧臣升为国子监直讲。这是梅尧
臣扬眉于京城的真正亮相，当时他已
超过了 !"岁。

欧阳修任主考官，梅尧臣协助阅
卷，他在众多试卷中发现了一个人
才，把这个考生的试卷推荐给欧阳修，欧阳修也认为此
考生才气横溢，但他疑此考卷为自己门生曾巩所作，故
录为第二名，但揭榜后才知考生是四川眉山人苏轼。可
见，苏东坡才情的发现，梅尧臣亦有一份功劳。
梅尧臣后官至尚书都官员外郎，在欧阳修主持撰

写的《新唐书》工作中任修撰人员，可惜书成之后，还未
送呈宋仁宗阅，梅尧臣就去世了，终年仅 !#岁。在欧阳
修的举荐下，宋仁宗将梅尧臣一个儿子起用为官。
“梅圣俞以诗知名，三十年终不得一官职。晚年与

修《唐书》，书未成奏而卒，士大夫莫不叹惜”，此为欧阳
修对梅尧臣之评价。

四月立夏蚕豆香
黄顺福

! ! ! !本地人管蚕豆叫“寒豆”，嘉
定等地明代已有种植，因其播种
在前一年的冬天，故有此称。清
初，嘉定已经培育出蚕豆优良品
种。一般分青皮、白皮两种。“嘉定
白寒”是清代前期在北门外陈家
山发展起来的一个优良品种，其
外形特点是三白：白皮、白脐、白
仁。豆粒大而扁，豆皮薄而嫩，一
煮就酥，吃口香糯，是一道价廉物
美、营养丰富的春夏佳蔬，有嘉定
第一美味之誉。$%世纪 &%年代
上海《申报》刊登物价表，“陈家山
白寒豆”的价格高于其他
蚕豆，得到市场认同，成为
上海城隍庙五香豆的正统
原料。如今乡村城镇化，大
块大块的田地少了。偶尔
见到路边几棵绿油油蚕豆，沐浴
着如灿阳光，仍不免眼前一亮，心
头一震：那些记忆，总伴随着四月
立夏的蚕豆香。

小时候，奶奶和我一起剥蚕
豆，教我唱山歌：“月亮姑娘下来吃
饭饭，今朝我伲屋里呒啥菜，蚕豆
菜饭熡韭菜，勿嫌怠慢，明朝再
来。”蚕豆菜饭是我最喜欢吃的饭。

奶奶在前边用竹片插一个
洞，我跟在后
边灌几颗种
子。几天后，蚕
豆在洞里吸足
水分，嫩芽悄
悄顶破皮。奶奶说，小郎，去地里
抓一把独角蟹，今天伲要开开荤

哉。发了芽的蚕豆做菜，不
用油，水煮煮，撒点盐，喷
香，鲜甜，有一股淡淡的蟹
味，奶奶叫它“独脚蟹”。不
必淌水，不用工具，不怕刺

手，小手伸到洞里掏，每个洞留二
三颗，多余的蚕豆统统装进小篮
子，一顿中午饭的菜就有了。

种蚕豆不占地，墙角，田边，

河沿，人们称为“十边地”的角角
落落，都是它生长的地方。不用浇
水，不用除草。几场春雨，泥土把
洞口盖住，慢慢的，顶着两片嫩
叶，蚕豆钻出地面。不知不觉间像
一团绿球，越长越大；一夜间花开

了，一朵朵粉
蝶似的，歇满
枝头。

农 历 四
月，青菜开花，

黄瓜龅牙，蔬菜进入淡季，蚕豆赶
来替补。亲朋好友造访，需用便饭，
阿奶说：“小郎，去采把蚕豆来。”我
拎了小竹篮跑到田埂边，一会儿采
来一篮。剥壳的豆放在碗里，碧绿
生青，不用水洗，旺火快炒，席间便
多了一道美味家常菜。
剥蚕豆的过程，就是我和小

朋友深交亲近的过程。功课做完，
拿出铅笔刀，小心雕下靠近豆脐
一边的半个豆皮，留一根细细的

带子，剩下半边蚕豆皮就成了一
顶钢盔，裸露的豆芽活脱一个标
准的鹰钩鼻，两边豆眼活生生一
对翘眼睛，蚕豆变成美国少爷兵
的头像。再用自来火梗插上一粒
蚕豆做身子，拿两颗豆瓣雕两只
手、两只脚装上，就成了一个完整
的美国兵爷。我和小朋友玩着自
己创作的艺术品，急得奶奶连连
埋怨：“小郎小郎，客人不吃饭，饿
坏了，以后不准你采蚕豆！”

如果过新年剩了一小块咸
肉，那就细细剁成丁，握一把家里
留着做种子的花生、黄豆，炸得金
黄，喷香的咸肉蚕豆菜饭就烧好
了。到鸡窝里掏一个蛋，打成蛋花
撒上葱花炖在饭上，饭熟了，蛋花
汤也熟了。屋内饭香氤氲，于是奶
奶抹去脸上皱纹笑靥如花，于是
饭桌上有了新的话题，于是堂屋
里多了孩子纯真的朗朗笑声，于
是一顿饭成了永难磨灭的记忆。

写!自述"的自述
吴兴人

! ! ! !为晚报“夜光杯”写了一些“某某自
述”，有好几位朋友问我：你现在怎么写
起这类文章了，因而引出下述一点自述。

早在 $%%'年 &月，我看到一份材
料，说青霉素只卖 %(#)元一支，厂家不
愿生产，医生也无药处方。有感于此，给
《人民日报》尝试写了《青霉素自述》一
文，不料次日，就被
《人民日报》配了漫
画刊出。过了几年，
我退休了，便与“夜
光杯”的裴璐同志
商量，是否可以写一点类似《青霉素自
述》的文章，她表示欢迎。于是接连发表
了《白羽鸡自述》等 *%余篇文章。

这些短文，均以拟人化的叙述说
话，从介绍自己的名字作由头，接着介
绍一点相关的历史、文化、科学知识，文
中或实话实说，或借题发挥，或
触及时弊，或调侃挖苦。我以为
这不过是杂文的一种，多转了几
个弯子，和开门见山的时评写法
稍有区别而已。我想聊备一格，
作点尝试。如《医托自述》，即使是写人，
也不是一个具体人的自述，而是把各种
医托的表现集中起来，加以典型化，让
他自说自话，自己揭露自己。

这些“自述”发表后，社会反响大体
还可以，不少杂志和网络媒体给予青

睐。如《白羽鸡自述》被《杂文选刊》*%)&
年第 *期、《小品文选刊》*%)&年第 '期
和《恋爱婚姻家庭》*%)&年第 &期转载；
《医托自述》被《杂文选刊》*%)+ 年第 ,

期、《大家健康》*%)+年第 )%期和《老干
部之家———家庭健康》*%)!年第 &期及
和讯新闻、凤凰资讯、西祠胡同“世象漫

画”专栏转载，并
入选由漓江出版
社出版的《*%)+ 年
度中国杂文选》；
《摇头丸自述》由

*%)+年 )%月 *-日《法制天地》、《杂文
选刊》*%)+ 年 )* 期、《课外阅读》*%)!
年第 +期转载，凤凰资讯、新浪博客、法
制网、网易等多家网站也由当天转载。
《四鳃鲈自述》由新闻、人民网、和讯网、
天津网等网站当天转载。有的出版社还

建议把这些文章结集出版，但因
数量不足而作罢。
“自述”发表后，许多熟悉的

朋友也多给以鼓励，希望我坚持
写下去。有的朋友建议我多选不

会说话的事物说话，如《白羽鸡自述》中
说：“这样的日子不是鸡过的”一语，就
很有味道；有的朋友建议写法还要多样
化，形式不要单一化，最好增强一点新
闻性。这些意见，都是很中肯的，我当努
力寻找好的选题，多写好文章。
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扫一扫#关注!夜光杯"

陈文中
前嫌尽释

（京剧）
昨日谜面：干活勤快

师傅喜（莎士比亚名剧）
谜底：《爱的徒劳》

（注：徒劳，别解为“徒弟勤
劳”）
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! ! ! !印象中的五月总是阳
光灿烂，但也会有阴霾。去
年五月，我国著名的二胡
大师闵惠芬逝世，一颗巨
星陨落，令人痛心疾首。今
天，我并不想述说她的艺
术成就和她如何与死神抗
争，只是想说一段女儿少
年时的考级经历。
女儿十三岁时，参加

二胡十级考试。我在
上海音乐学院的教
学楼前等待女儿完
考的时间里，心情十
分忐忑。十级考这已
是她的第二次了。前
一年遇到的是一位
教授主考，教授让她
快板、慢板各演奏一
段，时长也就两三分
钟，再视奏一段乐
谱，她视奏得有点结
结巴巴，主考说，今后视奏
要加强。前后也就四五分
钟吧，她的考试结束了，结
果未能通过。这次，好几个
一起进去的考生早就出来
了，就是不见女儿出来。

好不容易等到出来，
只见她情绪低落，说又得
重考了，因为她这次遇到
的主考老师是闵惠芬。我
说闵老师说什么了，她说
闵老师问她指导老师是
谁？以后要请老师关心关

心她的二胡，做些维护，说
二胡音质不好。确实，女儿
的这把二胡还是我弟弟七
十年代初去农村插队落户
时花了 +'元钱买的，当时
算是最贵的了，但与现在
几千元的二胡自然是没法
比。我问她时间怎么这么
长，她说，闵老师把她拉的
《红梅随想曲》从头至尾都

听了一遍。
《红梅随想曲》

将近有二十多分钟，
闵老师认真仔细地
听了二十多分钟！

我问女儿除了
琴的问题之外，演奏
上闵老师说了些什
么，女儿说闵老师没
说啥。她哀叹自己怎
么这么倒霉，考级遇
到的都是大牌的主

考老师，他们要求自然高
啦。看来明年又得重来。
等待考级的结果很煎

熬，不久我陪着女儿去学
琴，学琴前老师问女儿，考
级的结果出来了，你知道
你的成绩吗？女儿忐忑地
反问：“又不合格？”老师
说：“你怎么这么没有自
信？你不仅合格，还是优
秀！”她见我女儿不信便
说.“你自己到校门口去看
吧。”上完课赶过去，果然

定级考试民乐优秀者名单
上，女儿的名字赫然其中。
女儿的这一段经历使

我感慨万千。闵老师身体
这么差，但她仍然如此敬
业！业界人士说闵老师每
次演出都像第一次登台般
一丝不苟，没想到，她对待
一个素不相识的琴童，也
是那样的一丝不苟！她的
弟子、著名二胡演奏家刘
光宇说过：“闵老师是一位
真人，她从不会在比赛中
因为谁是她弟子就打高
分，也从不谋求私利，她认
为好就好，不好就不好，整
个人完全没有被社会染缸
所污染。”真的，闵大师就
是这样的“真”，令人钦佩！
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! ! ! !周末与一帮女人聚会，一淘妹奶着孩
子呢，向往姐妹疯，把娃托给婆婆，来了。
人是来了，却安不下神。一会一个电话，跟
婆婆保持热线联系。中午饭点、晚上饭点
均飞奔回家，奶娃娃，再回来陪我们。有更
小的妹妹无限同情，问她：“姐，想当年，你
天马行空，现如今这般不自由，你为啥要
结婚？”淘妹羞涩一笑：“冲动呗！”

想想自己的婚姻，还真是不来点冲
动就结不了婚。
先生是我的初恋，我是不是人家的

初恋不知道，压根就不问，俗，无意义。我
知道他是我的初恋就行了。初恋可以理
解为最初的美好，也可以理解为缺少经
验，谈恋爱谈到一定程度，他说我们结婚
吧，我说好，咱谈恋爱不就是奔着结婚去

的嘛，咱这代人思想还比较保守，一切不以结婚为目的
的恋爱都是耍流氓。我说了个好之后，剩下的不晓得还
需要做什么。倒是先生忙呢，忙着跟单位借房子，忙着
自己搞粉刷，忙着请在造纸厂上班的朋友带些硬纸条
回来打天花，忙着借钱订酒席……我没有半点不高兴，
觉得结婚就是自己自力更生，另起炉灶，当然不需要搜
刮父母。新时期新女性，更视三金四银
等聘礼为俗气。我们的结婚，就是有一
个属于我们自己的小窝，墙壁刷刷白，
顶子不落灰，就可以了。为这简单的目
标，我跟在先生后面像跟差的，他说睡
觉我给递枕头，配合默契，就这样简简单单把婚结了。

回顾二十年婚姻，吵过架斗过嘴生过气，就是没后
悔过。前不久还写了封感谢信给老公，这么多年他对家
庭用心出力，小日子过得红红火火，他自己呢，挣得最
多，花得最少，尤为难得的是对我还和二十年前一样，该
疼疼，犯错误时骂。正是在他的鞭策下，我才从一乡下野
丫头成为今天知性有修为的职业女性，而不像某熟人，
一毕业就通过关系分配在城里工作，可二十年下来，举
手投足还是某村某组陈山家的二丫头。
若是在结婚前，考虑太多，或许，就结

不起来了。单说准备房子，若不是相信自
己和自己嫁的这个人，不仅面包会挣来，
房子也会挣来，单等着对方准备好房子来
娶亲，会发现人的欲望没有这么容易满
足。没房子希望有房子，房子小了希望有
大房子，等准备好大房子，你又觉得别人
的房子在市区黄金地段，你的在城郊结合
部。一比比出一万个不满意，进而感慨钱
真少人真累。婚姻只与感情的关联度最大
才是婚姻的本意，一旦纯粹以物质量化，
一起搭伙过日子的意愿会大受打击。
去结婚吧，趁着还想结婚的时候，冲

动一把。当所有的衡量毫厘不差的时候，
也许你就不想结婚了。


